Milenio Diario Sección: Portada, Política 2024-01-06 02:48:27

475 cm²

Página: 1, 6

1/2

Violencia. México y EU contuvieron tráfico de armas en 2023,

de acuerdo con la ATF LILIANA COLLADO Y ÁNGEL HERNÁNDEZ, VILLAHERMOSA Y CDMX, PAGS. 4 A G

La colaboración entre autoridades de ambos países dio buenos resultados en su política para detener el acceso de armamento de contrabando por parte de los cárteles de narcotráfico

Frontera Norte

En 2023, EU y México lograron frenar el tráfico de armas

Reportaje

ÁNGEL HERNÁNDEZ CIUDAD DE MÉXICO

I número de armas de fuego que México y Washington rastrearon de traficantes y vendedores estadunidenses hasta territorio nacional no aumentó en el año que terminó con respecto a 2022, en medio de los esfuerzos de ambos países para frenar el acceso de los cárteles de la droga al armamento.

De acuerdo con información de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF, por su sigla en inglés) de EU, a la que MILENIO tuvo acceso, entre enero y noviembre de 2023 se rastrearon 27 mil 95 armas de fuego incautadas en México provenientes de la frontera norte; la mayoría. adquiridas en Texas y Arizona.

Mientras tanto, en 2022 se rastrearon 27 mil 495 armas de fuego desde EU

La identificación de estas armas se realiza a través de la plataforma compartida de rastreo eTrace de la ATF, a la que solamente tiene acceso la Fiscalía General de la República (FGR) y las estatales de 22 entidades, entre las que no se encuentran ni las de la capital del país ni la del Estado de México.

Según las cifras a las que pudo acceder MILENIO, en el año fiscal de 2023, la ATF y la oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI, por su sigla en inglés) iniciaron 655 casos relacionados con tráfico de armas de fuego gracias al intercambio de información con el gobierno mexicano, entre ello, datos obtenidos gracias a eTrace. Asi, en 2023, en EU se lograron 463 arrestos y el aseguramiento de 7 mil 352 armas de fuego que se dirigían a México.

De manera independiente, y a través de la operación Sin Huella (Without a Trace en inglés), HSI logró realizar otros mil 171 aseguramientos de armas en EU, 180 mil 647 cargadores y 8.21 millones de dólares que se dirigían a México.

Finalmente, la ATF en colaboración con la FGR, mantiene 15 casos activos que involucran a una docena de objetivos prioritarios vinculados con el suministro de armas de fuego, equipo y municiones a grupos del narcotráfico en México.

Por ejemplo, un caso que llevó a un comprador en EU que admitió que traficaba armas a Oaxaca, y que permitió la detención de un líder criminal que operaba en San Luis Potosí.

En junio se logró identificar a Julio Alberto Martínez, alias Pepe, como líder de una red de tráfico de armas que operaba en Reynosa, Tamaulipas. Pepe y otras tres personas fueron detenidas. Y en septiembre también se identificó a un colaborador del CJNG que intentaba comprar 36 rifles, entre ellos uno de calibre .50, en El Paso Texas, para llevarlo a Ciudad Juárez, Chihuahua.

Durante estos esfuerzos, se ha logrado asegurar más de 8 mil 500 armas de fuego y miles de municiones que se dirigían hacia México, además de 8 millones de dólares vinculados a la venta de estos productos.

De acuerdo con fuentes de la ATF, las agencias de seguridad e inteligencia de EU y de México han detectado 12 puntos de entrada en la frontera común, que convergen en tres diferentes rutas para internarse hacia el país.



Aseguramientos



· FUENTE: ATF · INFORMACIÓN: Ángel Hernández · GRÁFICO: Juan Carlos Fleicer